
敬爱的刘洋父母：
您好。首先恭喜你们培养出来的宝贝女

儿刘洋，成为中国历史上首位女航天员，她既
是你们刘家的骄傲，也是咱们河南人的骄傲，
更是全体中国人的骄傲。

神九飞天，国人圆梦。能够成为首位翱
翔太空的女航天员，刘洋身上所表现出来的
沉稳、坚毅、踏实、执著，不仅展现了中国航天
人的精神风貌，更抒写了咱们河南人的精、
气、神。

越来越多优秀的河南人在各自的工作领
域崭露头角，给我们带来意想不到的惊喜，这
是怎样的一种幸福！从李学生、魏青刚、洪战
辉，到许家印、董文标、庞良玉，一拨又一拨的

在外河南人，用自己的行动诠释着中原儿女
们的独特质地，这是怎样的一种自豪！

当本土的谢延信、李隆、李灵，当本土的
万隆、汤玉祥、朱文臣，与在外的优秀河南人
交相辉映时，一个彼此共振的效应正在以超
出人们想象的速度推进着大中原经济区的生
机勃发。

我们能够感知的是，越来越多的人对河南
人另眼相看，对河南品牌高看一眼，这不仅得
益于河南经济的快速发展，更得益于包括刘洋
在内的优秀河南人用行动所释放出来的河南
人的精神面貌，以及这种精神面貌的不断延
续，所给这片土地所烘托出来的人文氛围。

正是这些可爱的人

们及精神的延续，让我们对这片土地充满了
更多期待。我们在为刘洋骄傲、自豪的同时，
也非常有幸在17日父亲节，将我公司酿制的
国字六号宋河粮液送给刘洋的父亲。在与二
老共享这份喜悦的同时，也以一种特殊方式，
捎去我们对刘洋及二老的崇敬之心。

最后，祝福祖国的航天事业取得更大进
步，祝愿二老身体健康。
河南省宋河股份有限公司全体员工
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“沉稳、多思、好学。”这是刘旺刚从飞行
学院毕业进入空军部队训练基地时，时任他
的教员和中队长的熊文兴对他的深刻印象。

“我刚见到刘旺时，第一印象就是话很
少，人非常沉稳。”熊文兴说，随着了解的深
入，他的这种感受更加深入。“我们平时搞技
术研究，老师要给学员提一些问题，对于刘旺来
说，无论是什么问题，他总是不着急，很淡定。”

刘旺给熊文兴留下深刻印象的另一个原
因是：在所有的同学中，刘旺是提问最多的一
个学生。

“有他在场，我感觉自己必须好好准备，
给我也是一种压力，所以多一些这样的学员，

真的挺有好处的，对教员，对同学都有好处。”
熊文兴说，刘旺离开基地后，他们也曾多

次相聚。“有一次去北京看望刘旺，故意‘刺激’
他说：人家杨利伟都上去了，你要抓紧时间。
他还是和以前一样的说‘不着急’。”

“我觉得这说明他的心理素质好得很。”
熊文兴又再次举例：飞行有时需要单飞，刘旺
经常被安排在最后“压阵”，最后一个单飞。

“压阵突出的是心理素质，稳当。因为很多
人看到别人单飞会感到着急，这就要找心理素
质稳定的来‘压阵’，心理素质不好的不行。”

“我心里对刘旺有祝福也有牵挂，祝愿他能
成功！ ”
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刘旺，从郑州走出去的航天员
“在郑州举行的婚礼，每年春节都要回郑州探亲”
老战友向他发出邀请

刘旺，有时间回郑州看看

正跟随神舟九号遨游太空的航天员刘旺，是从咱郑州走出去的飞行员。
为了找寻刘旺在郑州工作时的痕迹，我们走访了他曾经的领导和同事。
做学员是全优学员，当飞行员是拔尖飞行员，成为航天员后，历经14年磨一剑，成功入选神州九号任务飞行乘组……

一次次讲述，让我们更加了解刘旺，这名全国人民牵挂着的、正在太空遨游的神九航天员。 记者 裴蕾/文 马健/图

16日下午，刘旺曾经工作过的驻豫航空
兵某师副政委权淑锋接受晚报记者的专访。

权淑锋介绍，刘旺是 1988 年招飞入伍，
1993年10月分配到该师参加工作，直到1998
年1月被选拔为我国首批航天员。

“在1988年那批学员中，刘旺是唯一一个
全优学员。”权淑锋解释说，全优学员就是在
四年本科学习中，他的每一科成绩，每一项训
练都是“优”，“这都是因为他非常勤奋刻苦，
有一股不服输、争第一的劲头。”

权淑锋举例说，有一次中午休息时，刘旺
躺在床上思考飞行中遇到的难题，先后3次起
床查阅资料，最后又去敲教员的门，直到把问

题彻底弄清楚。
2007年，权淑锋在北京学习期间去看望

了刘旺，“我当时看到了他整个训练的全过
程，非常认真，正是这种品质，才使他入选首批
航天员14年来一直保持稳定健康、积极向上的
状态，最终入选神九飞行任务。”

“他做学员是全优学员，当飞行员是拔尖
飞行员，14年磨一剑，成为航天员，这是一种
坚定的信念、坚强的意志，长期不懈努力，锲
而不舍的结果，这次入选我们感觉非常光荣
和自豪。”权淑锋评价说。

“我们期盼他能够高质量地完成任务，胜
利凯旋，回到我们‘老部队’来看一看！”

“1997 年过完年，我和刘旺同时去北京
报名参加航天员选拔，我进入了前 20名，刘
旺最终入选。”说起当时的经历，谷文感慨万
千，“正是有这层关系，更加深了我们的感
情，每次我去北京或者他回到郑州，我们都
会见面聚一聚。”

谷文先后担任过刘旺的副大队长和大
队长，“全优学员”刘旺初次带给他的印象非
常深刻：特别稳重，吃苦精神好，理论知识
好，技术好，很喜欢学习，喜欢钻研。

谷文还谈到了刘旺的家庭：刘旺的妻子
是郑州女孩，两个人在郑州举办了婚礼。每

年春节，刘旺全家都会回郑州探亲。
对于刘旺此次入选神舟九号航天员，谷

文说他一点也不感到惊讶。
“我感觉应该轮到他上了，从他的身体

素质以及理论学习和实践上来讲，各方面条
件都具备了。”谷文说，对于刘旺的入选，他
感到由衷地高兴：“因为我们是从同一个部
队成长起来的飞行员，我们全师官兵都很高
兴，大家都在电视机前观看神九发射的现场
直播，期待着刘旺揽月九天的那一刻。”

谷文最后祝福刘旺说：“希望刘旺安全落
地，顺利回家，为国家争光。”

驻豫航空兵某师副政委 权淑锋

驻豫航空兵某师副参谋长 谷文

刘旺妻子是郑州人，每年都会回郑州探亲

驻豫航空兵某师副参谋长 熊文兴

刘旺心理素质过硬，经常被安排“压阵”单飞
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